
勇闖你的新世代 

時間：103年 03月 20日 18:00~20:00 

地點：光復校區國際會議廳第一演講室 

講者：福特六和汽車 范炘總裁   (本校機械工程學系 73 級校友) 

 

本學期第三場生涯規劃與名人書香講座，生涯發展組邀請福特六和汽車范

炘總裁蒞校演講，與學弟妹們分享工作職場及職涯發展的親身經驗，包括自身

外派中國以及歐洲工作的經驗分享，以及如何在一個全球性的公司發光發熱。

希望以此鼓勵年輕人要勇敢打破框架、放膽追求夢想。 

開場由顏鴻森副校長致詞引言，「很高興能邀請本校機械系傑出系友范炘總

裁，他在美國密西根大學取得機械工程博士後，接著進入福特汽車工作，外派

經驗相當豐富。范總裁曾擔任福特汽車歐洲分公司採購經理、馬自達汽車歐洲

分公司財務分析協理、長安福特汽車公司財務處主計長、營運副總經理、福特

六和汽車公司財務處副總經理、現在是福特六和汽車公司總裁。從范總裁經歷

可見他對未來有長遠規劃，所以我希望同學們能夠及早規劃未來，而從這些經

歷也可得知，一個學機械的人，能投入營運及財務等領域真不簡單，因此要勇

敢去闖天下，需要有跨領域的學習，就讓我們來聆聽范總裁如何闖出屬於他的

一片天地。」全場報以熱烈掌聲歡迎范炘總裁。 

范總裁先從過往人生歷練談起，再談到如何闖出自己的一片天。范總裁的

故事充滿驚嘆號與逗號，眷村長大的小孩，奮力讀書進入密西根大學，在機械

工程博士學位畢業之前，就已經發表了 10 多篇論文，主力在旋轉機械的熱體導

流力學。本來想走研究這條路，畢業後卻進入不在計畫中的福特六和，參加許

多部門面試後，結果進入採購部門。范總裁提到當人不確定未來時，會愈來愈

看不清楚，而當自己做出決定後，眼前就會出現一條道路，范總裁沒預設過將

來一定要當總裁，只是在工作當下盡心盡力去做事、去學習。剛到採購部門

時，前半年並沒有把任務處理好，後來經由主管提點，後半年的採購業績還成

功向合作公司砍價 25%。由於採購部的工作與讀書所學沒有任何重疊之處，因

此要把過去全都放下並重新學習，在認真努力的過程中，累積了採購應該學會

的技巧與知識。 

回臺灣兩年後，范總裁開始感到無趣，於是主動請求公司把他外派到歐洲

挑戰，接者轉任財務協理，發現財務不只是簡單的財務分析，由於他平時已累

積不少知識，最後順利轉換成功。因此要有歷練才知道未來要做什麼事，有機

會就要出去鍛鍊自己。後來范總裁又主動請調到中國，2004 年底赴南京時，當

時重慶長安福特是一個合資公司，他在四年內花了 120 億台幣，買地、整地、

建廠、買設備，並在第一年就創下佳績開始獲利。2008 年金融風暴，臺灣福特

戰情告急，范總裁再度回臺灣幫忙，他帶著不相信臺灣做不起來的霸氣，協助

當時的總裁進行重整計畫，順利度過危機。2012 年他接下總裁這個位置，回顧

職場心路歷程，范總裁直言：突破束縛動起來，才是成功的關鍵。今天演講是

希望把個人闖蕩的經驗與過程分享給學弟妹，期待大家讓臺灣愈來愈好。 

再來是有關如何在職涯闖蕩部分，包含：大學、研究所、就業、創業、衝

刺事業、職位奮鬥、人生新階段等等。尼采說，在你努力行動的時候，不必要



的東西會自動離去，就像枯黃的樹葉會從枝頭飄落般，這樣我們才能身輕如

燕，朝目標更邁進一步。闖行動會不會成功，主要是看你的態度、視野、定

位。就像創業的準備工作要很多，而就業和創業的人大概是一千比一，但是態

度決定一切，因此視野要高。 

大學生平時不外乎上課、考試、交報告、社團、交友、出遊、打工，但是

自己的夢想是什麼？大學生的闖行動，在學階段應善用豐沛的時間養成正確的

態度與習慣，擴大觸角、增加體驗、定位自我興趣與天賦，要懂得善用時間、

積極學習，情緒管理、做事圓融，生活管理、健康快樂，學業管理、充實知

識。除了必修課程之外，外語能力、邏輯思考、團隊合作、好奇觀察、破舊創

新都很重要。范總裁同時也呼籲同學們在大學時期要把握時間廣結好友、建立

人脈，最珍貴的友誼都是在大學時期建立的。 

外語能力是非常重要的，語言是跨文化溝通、適應多樣性的能力，在職場

上溝通、協調都非易事，英文是共通性的商業語言，對於要出去闖盪的人來說

是必要的能力。福特汽車共 18 萬名員工，在台約有 1,300 人，行跡遍布全球，

外語能力是必須培養的第二專長。范總裁鼓勵同學們要跨界學習，從小他也接

觸三字經、唐詩三百首等書，大學時期除了學習電腦，就是古文書，這樣可以

讓左右腦平衡，刺激右腦點子會變多，例如把對的人放在對的位置，就能垂拱

而治，但如果一直做同一件事情思想會僵化，想要跳脫框架，就要多看書、多

思考，保留一段時間放空冥想，其實滿有效的。 

到了研究所時期，范總裁自認是個奇怪的人，常常選擇最艱難的指導教授

和最艱難的題目，因此讀研究所的兩年都很痛苦，但是他學到怎麼去做研究，

了解做研究的方法與論證，不斷挫折與嘗試後終於小有成就，研究主題很重

要，計畫目標的規劃與實行也具有影響力，研究方向錯誤，就會事倍功半，不

要以為後來用不到，因為這對他之後做財務分析時幫助很大，因此求學期間不

要浪費時間，要多學習。 

傑佛遜說過，若你想要得到目前所沒有的東西，那就要去突破現有的狀

況。接著范總裁講到創業、就業的闖行動，除了學有一技之長，還必須加上跨

領域通才的能力，同時要建立人脈，人脈就是你的團隊，要把公司治理的井井

有條，才能面對職場上的挑戰。每個人必須要有管理財務的知識，不論是個

人、公司，於私而言，理財可以增加收入，並有妥善的規劃，於公而言，這對

公司的預算掌控會比較有效率。機會是給準備好的人，而且這個人必須膽子夠

大！膽大心細，才能面對外來的挑戰，做出新穎的變革，應對世界的潮流，即

時的順應國際變化。態度決定你的下一步，繼續樂觀努力向前，你才有機會成

功，愛迪生說，我並不是失敗，我只是找到一萬種失敗的方法。比如 2007 年，

范總裁再度前往南京福特 MAZDA，它是三方合資公司，因為中日向來不和，

他經常需要居中調停，結果一月時發生意外把處理氣體的設備燒光，必須從日

本原裝進口設備，三月就要交貨，而產線因為引擎測試沒有通過，延遲了六個

月的計畫，損失好幾億美金，期間他還被主管責罵，想盡辦法拉起產線品質，

由於鋼體不夠多，設法從西班牙、墨西哥廠，用飛機運送組裝，運用全球製

造，把產品救回來，最後力挽狂瀾，解除危機。所以跌倒不要害怕，轉機總會

出現。 

尼采說，當你在害怕的時候，注定是輸家，何不放膽去闖？很多人會問紡



織業是夕陽產業嗎？但其實高階或特殊的紡織業，部分只有臺灣才有生產，價

格非常昂貴，不見得就是夕陽產業，所以永遠不要把眼光侷限，要很小心了解

自己的定位，就會闖出一片天。另外，誠信最重要，這是個人或企業最根本的

承諾，沒有誠信，就沒有人會願意跟你合作。過去 14 年，臺灣人的足跡遍及福

特全球據點，共有一百位以上的先進同仁，從臺灣出發，勇闖天涯，鼓勵各位

向全球接軌。范總裁在演講尾聲特別介紹福特汽車的創辦者，亨利福特，美國

汽車工程師與企業家，亨利福特首先開創出一條新路，改變歷史，為廣大人群

設計品質好而負擔得起的車輛，並率先提高工人日薪，對現代社會和文化起了

巨大的影響，亨利福特說：學習是我們一生持續發光發熱的火源，並且取之於

社會，用之於社會。最後范總裁以一句話總結，「如果只有講、只會說、只會做

夢，成功機率都是 0%；但只要你做了第一步，成功機率就有可能提高到

50%」，勉勵在座學弟妹：每一件事都是困難的，但是沒有一件事是不可能做到

的！ 

 

接著是 Q&A時間，由同學向范總裁提問。 

Q1：請問范總裁在 2007年南京廠是如何克服困難呢？ 

A1：我在沮喪時或有需要時同事就會伸手幫助，陪我打高爾夫球，宣洩心情，

所以面對困難時你要有好朋友、幫你解困的朋友，給你心靈上很大的支

持，這樣你就能克服困難。 

Q2：范總裁一向是不安分的人，那對未來有何規劃？ 

A2：其實我從三十歲後，就沒有長期規劃。我在追求成就感、刺激感，挑戰不

同的事物，我經常做傻事，想要試試看，很不安分，我認為若不試試就不

知道，只要挑戰大我就會去嘗試，踏出去就有機會成功。 

Q3：請問范總裁面試如何準備？ 

A3：關於這個我會問，你能對我們公司做出什麼貢獻？在學校參與的社團、成

績通常是第一關，外語能力則是第二關，最後你要做一個好的面試者，你

要懂得把你的優點表達給公司知道，重點是你與眾不同之處，能夠對公司

有所幫助。 

Q4：如果我想要到國外發展，是要完全依靠自己嗎？ 

A4：你事前要懂得規劃財務、深造學校、國家文化、居住環境等等，最好可以

找住在國外的朋友引導。 

Q5：請問失業如何解決呢？ 

A5：當時我就是先找一份工作再說，自己要想清楚，我那時候就是決定回臺灣

來養飽肚子。自己的長處、短處要掌握好。多聽意見，看好方向在下手。 

Q6：請問如何培養果斷抉擇的能力？ 

A6：這跟個性相關，也可以培養，平常就要大量閱讀，吸收知識，精準分析，

臨場經驗，只要平常就有準備好，遇到危機就能馬上決斷出好的結果。 

 

演講尾聲，由顏副校長總結，「我開個玩笑，應改稱『闖』總裁，因為范總

裁靠自己闖出一片天，他看哪裡有挑戰性，就往哪邊去嘗試。而學校功能就是

要培育人才，多出幾個像范總裁的人才，也是對學校的挑戰。曾有學生問我研

究所要怎麼準備?我說，什麼都不用準備，把中文、英文學好就好，語文能力是



溝通的必要，溝通可以了解很多事情，也不要追求熱門，要懂得知其白、守其

黑，不要一窩蜂的心態，要堅持自己的理想。成大並不是技職體系，而是要訓

練各位了解問題、解決問題的能力，面對問題要邏輯思考，學生要讓自己有特

色，我相信這場講座已讓你們有了差異性，你們要多多好奇，大學就要勇敢去

闖，人最有創造力是二十幾歲，所以不要再把時間花在網路上了，感謝范總裁

精彩的演講！」現場響起如雷的掌聲，感謝范總裁的演說，在這短短兩小時的

演講裡，學弟妹獲益良多，相信所有同學都能闖出屬於自己的新世代！ 

 

 

 

 

 

 

 

   


